

Workshop international

**15 ans après**

# ***Mapping Desire*, où en sont les géographies des sexualités ?**

*Mapping Desire*, where are the critical geographies of sexualities?



**10 et 11 juin / 9h30-18h**

Institut de géographie (petit amphi)

191 rue St Jacques / 75005 Paris

Participants :

- Gill Valentine
- David Bell
- Jon Binnie
- Natacha Chetcuti
- Gavin Brown
- Michael Bochow
- Phil Hubbard
- Sébastien Roux
- Massimo Prearo
- Jen Giesecking
- Eleanor Wilkinson
- Rachele Borghi
- Baptiste Coulmont
- Francine Barthe
- Marianne Blidon
- Claire Hancock
- Bruno Perreau
- Françoise Gaspard
- Luca Greco

Avec le soutien de :



## Programme

### **Jeudi 10 juin 2010 (Petit Amphi et salle 316)**

9h-9h15 – Accueil et présentation du workshop (Marianne Blidon, Université Paris 1)

### **Apports, prolongements et résistances**

Discutantes : Claire Hancock (Université Paris Est) et Françoise Gaspard (EHESS)

9h15-10h15 – *The Map is not the Territory: geography after the 'queer turn'*, David Bell (University of Leeds)

10h15-10h30 – Pause

10h30-11h30 - *Post-Crisis Queer: What can geographers of sexualities offer in a changing world?*, Gavin Brown (University of Leicester)

11h30-12h30 - *Geography and gender approach: reflections on the state of research in Italy*, Rachele Borghi (Ca' Foscari University)

12h30-14h – Pause déjeuner

### **Quel(s) objet(s) ? Quels présupposés ?**

Discutant : Bruno Perreau (MIT, IEP)

14h-15h - *Let's (not) talk about sex* Eleanor Wilkinson (University of Leeds)

15h-16h - Table ronde animée par Bruno Perreau (MIT, IEP) et Marianne Blidon (Université Paris 1) : *Mapping Whose Desire? Theories, Epistemologies and Methodologies in the Geographies of Sexualities*

16h-16h15 – Pause

### **Localiser les identités lesbiennes**

Discutant : Luca Greco (Université Paris III-Sorbonne Nouvelle)

16h15-17h15 - *"I Could Hardly Wait to Get Back to That Bar" Except "It's Closed Now": Negotiating the Meaning(s) of the Lesbian Bar through Physical Realities and Geographical Imaginations of Lesbians and Queer Women in New York City, 1983-2008*, Jen Giesecking (University of New York)

17h15-18h15 - *Appropriation de l'espace public en fonction de normes socio-sexuées : modalités et conditions de visibilité*, Natacha Chetcuti (INSERM)

## **Vendredi 11 juin 2010 (Petit Amphi)**

### **Réseaux et globalisation**

Discutants : Baptiste Coulmont (Université Paris 8) et Francine Barthes (Université d'Amiens)

9h-10h - *The Politics of Age and Intergenerational Relations in Transnational Lesbian, Gay, Bisexual, Transgender and Queer Activist Networks*, Jon Binnie (Manchester Metropolitan University)

10h-11h - *Sexuality and Global Faith Networks: a social topography*, Gill Valentine (University of Leeds)

11h-11h20 – Pause

11h20-12h20 - *Tourisme et prostitution à Patpong, Bangkok. Organisation socio-spatiale d'un "quartier rouge"*, Sébastien Roux (EHESS)

12h20-14h – Pause déjeuner

### ***Space and place***

Discutants : (sous réserve)

14h-15h - *Gay Men in Rural Areas and Smaller Cities : Lower Saxony in Northern Germany as an Example*, Michael Bochow (WZB)

15h-16h - *Figures contemporaines de l'homosexualité en mouvements : une approche topologique*, Massimo Prearo (EHESS-Paris)

16h-16h15 – Pause

### **Perspectives**

Discutant : (sous réserve)

16h15-17h15 - *World Cities of Sex. Possible theoretical and empirical/methodological directions that sexual geographies might go in*, Phil Hubbard (University of Loughborough)

17h15-18h - Table ronde animée par Bruno Perreau (MIT, IEP) et Marianne Blidon (Université Paris 1) : *Trajectoires et prolongements*

*Un grand merci à Ingrid Le Goslès et Bruno Perreau pour leur aide  
dans l'organisation de cette manifestation*

## **The Map is not the Territory: geography after the 'queer turn'**

### Abstract

In this paper I will offer personal reflections on the last 15 years, since the publication of *Mapping Desire*. I will ponder the legacy of that book (and its time) and speculate about its impact on the discipline of Human Geography. At one level, its publication was taken (and is still taken, in stories we tell about Geography) as a sign of a seismic shift in the discipline and its dealing with "difference". Yet I would want to ask the crucial question, was there a "queer turn" in Human Geography? What forms did it take, and where was it felt? In tracing developments in the discipline in the past 15 years, I also want to draw on broader debates about the writing of the recent history of Human Geography, and the impact that the telling of that history has on the ways we imagine the discipline. What would a "queered" Geography be like, what would its theories and practices be? And, in terms of the stories about Geography we tell ourselves, is the queer turn now read as a symptom of Geography's excesses, its hollowing out, its faddishness? Or of a belated acknowledgement of the importance of various "turns" that reshaped Human Geography? How, in short, are we to "read" the queer turn? And turning to look forwards, I will also think about what I see as key future themes and issues for the still-becoming geographies of sexualities.

## **La carte n'est pas le territoire : la géographie après le tournant *queer***

### Résumé

Cette présentation s'articulera autour de mes réflexions personnelles sur les 15 années écoulées depuis la parution de *Mapping Desire*. Je reviendrai sur l'influence de l'ouvrage, tout en m'interrogeant sur son impact sur l'ensemble de la géographie humaine. Il est vrai que la publication de cet ouvrage a été perçue (et le demeure dans les histoires que nous racontons sur la géographie) comme précurseur d'un changement radical dans la discipline et la manière dont elle traite la « différence ». Je souhaite cependant poser une question cruciale : y a-t-il eu un « tournant *queer* » dans la géographie humaine ? Sous quelles formes s'est-il manifesté et où ses effets se sont-ils fait sentir ? Mon objectif, tout en retraçant les évolutions connues par cette discipline au cours des 15 dernières années, est également d'élargir le champ des débats sur l'écriture de l'histoire récente de la géographie humaine. Je veux en outre réfléchir à la manière dont notre perception de la discipline est influencée par ce récit de l'histoire. Comment une géographie orientée *queer* se manifesterait-elle et quelles seraient ses théories et ses pratiques ? Par ailleurs, lorsque l'on considère les histoires que nous nous racontons sur la géographie, le tournant *queer* est-il aujourd'hui considéré comme un symptôme des excès de la géographie, de sa vacuité et de son caractère « à la mode » grandissants ? Ou s'agit-il au contraire d'une reconnaissance tardive de l'importance des différents « tournants » qui ont façonné la géographie humaine ? La question en somme est de savoir comment « lire » ce tournant *queer*. En ouverture, je parlerai également des thèmes et des problématiques qui seront à mon sens primordiaux pour l'avenir des géographies des sexualités.

## **Post-Crisis Queer: What can geographers of sexualities offer in a changing world?**

### Abstract

In recent years, Anglophone geographers of sexualities have invested considerable effort in critically examining debates surrounding the achievement of considerable social and political gains for lesbians, gay men and other sexual/gender minorities in many national contexts. This work has frequently debated whether increased public acceptance of lesbian and gay lives, increased corporate interest in lesbian and gay consumers, and the achievement of various forms of civil partnership, same-sex marriage and other forms of legal 'equality' (albeit unevenly) constitutes a new state of 'homonormativity' (Duggan 2002). If we accept, as Duggan suggests, that this homonormativity has been an expression of 'the sexual politics of neoliberalism', how might sexual politics change in the coming period, as neoliberalism changes (and is even replaced as the dominant political economic model favoured by national and global elites)? In a period when global recession, the threat and consequences of climate change, and the need to make the transition to a low carbon economy begin to affect every aspect of everyday life, what new forms of sexual politics might emerge? How might existing sexual identities change in the coming period, and what new forms of identity might emerge? Which cities might emerge as drivers of these changes? This agenda-setting paper will review recent work by geographers of sexualities to assess the conceptual frameworks that are likely to prove useful in meeting the challenges of the coming period and to identify the gaps in our existing repertoire of ideas and methods that urgently need to be addressed.

### **Le Queer après la crise. Dans un monde en pleine évolution, quel sera l'apport des géographes des sexualités ?**

### Résumé

Au cours des dernières années, les recherches des géographes anglophones se sont concentrées en un examen critique des débats autour des principales avancées sociales et politiques obtenues dans différents pays par les lesbiennes, les gays et les autres minorités sexuelles ou genres minoritaires. Dans l'ensemble de ces travaux, la question était souvent de savoir si la meilleure acceptation des modes de vie gays et lesbiens par le public, l'intérêt accru des industries pour ces consommateurs, ainsi que la mise en place de diverses formes de partenariats civils, du mariage homosexuel et d'autres cadres légaux garantissant l'égalité (quoique de manière irrégulière) ont permis la formation d'un nouvel état d'« homonormativité » (Duggan 2002). Si nous convenons avec Duggan que cette homonormativité n'a été que l'expression de « politiques sexuelles du néolibéralisme », reste à savoir quel sera l'impact à court terme des changements subis par le néolibéralisme (d'autant qu'il va jusqu'à perdre sa place de politique économique favorite des élites nationales et mondiales) sur l'évolution des politiques sexuelles. En cette période de récession mondiale, où pèse la menace du réchauffement climatique, et alors que l'impératif de limiter les émissions de gaz carbonique commence à pénétrer tous les aspects de la vie quotidienne, quelles nouvelles formes de politiques sexuelles pourraient voir le jour ? Comment les identités sexuelles existantes pourraient-elles être modifiées et quelles nouvelles identités sexuelles apparaîtront ? Quelles vont être les villes moteurs de ces changements ? Cet article propose des pistes de réflexion et passera en revue les récents travaux de géographes des sexualités pour évaluer les cadres conceptuels qui seront probablement utiles pour répondre aux défis propres à la période à venir. Il tentera également d'identifier quels manques de notre répertoire d'idées et de méthodes il importe de combler de manière urgente.

## **Geography and gender approach: reflections on the state of research in Italy**

### Abstract

Although gender constitutes a fundamental social category within socio-spatial dynamics, Italian geography has long ignored the issue of spatiality of gender social relations. Since the 1990s there have been a set of new scientific publications which have begun to consider the gender component as a determinant aspect of the research. Despite its efforts, Italian geography hasn't managed to assert itself in the international arena as a theoretical structured school and in the national context this branch of geography still struggles to find an institutional recognition (the team of research « Gender Geography » of the Association of Italian Geographers was born just in 2007). Therefore it isn't surprising that these works are very often invisible and given little consideration.

Moreover, researches carried till now still take as a subject of the research exclusively women and the first work taking into account the issue of masculinity has been released in 2007 (Dell'Agnese and Ruspini). Nothing has appeared yet on gender geography regarding LGBTIQ identities. The issue of heteronormativity is still prerogative of other disciplines and is able to gain visibility only thanks to some isolated researchers. This work aims to give a panoramic of Italian gender geography, of its connections with the international context and of its actual perspectives of research.

## **Géographie et approche genre: quelque réflexion sur l'état de la recherche en Italie**

### Résumé

Bien que le genre constitue une catégorie sociale fondamentale au sein des dynamiques socio-spatiales, la géographie italienne a transcendé pour longtemps la question de la spatialité des rapports sociaux de genre. A partir des années 1990 on a vu la sortie d'une série de publications scientifiques qui ont commencé à considérer la composante de genre comme une des déterminantes de la recherche. Malgré ses efforts, la géographie italienne n'est pas arrivée à s'affirmer dans le cadre internationale comme une école théorique structurée et dans le contexte national, cette branche de la géographie peine encore à trouver une reconnaissance institutionnelle (le groupe de recherche « geografia di genere » au sein de l'Association des Géographes italiens est né seulement en 2007). Ce n'est donc pas étonnant que les travaux sont très souvent invisibles et peu considérés.

En plus de ça, les recherches menées jusqu'à aujourd'hui prennent encore comme objet de recherche exclusivement les femmes et le premier ouvrage qui prend en considération la question de la masculinité est sortie en 2007 (Dell'Agnese e Ruspini). Rien n'est encore apparu sur la géographie de genre déclinée sur les identités LGBTIQ. La thématique de l'hétéronormativité reste apanage d'autres disciplines et arrive à sortir de l'invisibilité seulement à l'initiative de quelques chercheurs et chercheuses qui demeurent isolé(e)s.

Ce travail se propose de donner un panorama de la géographie de genre italienne, de ses connections avec le contexte international et des ses actuelles perspectives de recherche.

## **Let's (not) talk about sex**

### Abstract

Michael Cobb has noted that the label 'queer theorist' always comes with the expectation that one will 'produce flashy scholarship that revolves around sex' (2007). Yet in this paper I want to explore the potentials of doing queer geography without talking about sex. In doing so I want to examine whether queer geographies focus upon sex - and non-normative sexual acts in particular - has led to the production of new sexual hierarchies. Crucial questions here revolve around whether the 'sex-positive' attitude of queer geography has left space for discussions about practices such as asexuality and celibacy (Plummer 2008, Scheffer 2009). Furthermore, does the pro-sex stance of queer geography still mark sex as something identity-affirming, special, important and interesting? Is it ever possible not to be marked by our sexual practices? In this paper I therefore aim to explore the geographies of 'compulsory sexuality' (Radner, 2009), and begin to examine how and why sexuality could be described as compulsory in contemporary society. In doing so I hope to challenge Giddens' (1993) oft-cited assumption that we are now living in a society where our sexual lives are freer than ever before. Instead I shall ask if we are ever able to reject sexuality in its entirety, or does it still remain impossible to think of the opposite of sexuality?

## **Et si on parlait (pas) de sexe**

### Résumé

Michael Cobb remarquait que le titre de « théoricien/ne queer » était toujours assorti d'une attente, que celui-ci ou celle-ci « fasse du sexe l'occasion d'une production académique exubérante » (2007). Pour autant, je veux investir les promesses potentielles à faire de la géographie queer sans parler de sexe. Pour ce faire, je me demanderais si l'attention des géographies queer au sexe –en particulier sur les pratiques sexuelles non normatives– conduit nécessairement à la production de nouvelles hiérarchies sexuelles. Émergent ici des questions essentielles sur la démarche pro-sexe de la géographie queer et sur le fait de savoir si celle-ci a laissé de la place au débat sur les pratiques, par exemple la question de la sexualité et du célibat (Plummer 2008, Scheffer 2009). En outre, le regard pro-sexe de la géographie queer ne continue-t-il pas à appréhender le sexe comme une affirmation identitaire, nécessairement à part, et, à ce titre, à la fois essentiel et digne d'intérêt ? Est-il seulement possible de ne pas être déterminé par nos pratiques sexuelles ? Je m'efforcerai d'analyser les géographies de la « sexualité obligatoire » (Radner 2009) et ouvrirai une réflexion sur ce qui sous-tend ce caractère obligatoire dans nos sociétés contemporaines, à la fois son pourquoi et son comment. J'espère ainsi contester l'argument de Giddens (1993) si souvent cité selon lequel nous vivons désormais dans une société où la vie sexuelle est plus libre qu'auparavant. Au contraire, j'ouvrirai la question suivante : ne pouvons-nous jamais rejeter la sexualité dans sa totalité ou est-il toujours impossible d'en prendre le contre-pied ?

## **Public space appropriation according to socio-sexual norms, modalities and conditions of visibility**

### Abstract

Based on a social anthropology survey with interviews of about 20 lesbians and field observation, the following intervention aims at presenting various forms of public space appropriation by lesbians. Public space here is a space of interactions: it comprises habitation neighbourhoods (within Paris, its suburbs and some rural towns), public transportation and territories, which may or may not be used depending on sexual identity. In this public space, gender and sexuality norms are put to the test depending on temporality contrasts (day or night-time). My work initiates an analysis of various forms of public space appropriation, articulated in the current discourse into two axis of reflection: the admission of homosexualities along with the struggle against sex discrimination. The question which will be addressed here is the impact of the heterosexual norm and the social hierarchy between sexes on the movement possibilities for lesbians in the public space. Indeed, if the lesbians' mode of expression has been forged against the invisibilization which characterizes lesbianism, it was also influenced by the pervading social inequalities stemming from the fact that gays benefit from more social advantages than lesbians do. Under the hypothesis that discrimination are all the more powerful when they are not perceived as such, another aim of this intervention is to identify the various strategies which can be used for visibility and invisibility, in order to highlight the specific discriminations lesbians must endure.

### **Appropriation de l'espace public en fonction de normes socio-sexuées : modalités et conditions de visibilité**

#### Résumé

À partir d'une enquête en anthropologie sociale auprès d'une vingtaine de lesbiennes et d'une observation de terrain, cette intervention se propose de rendre compte des formes d'appropriation de l'espace public par les lesbiennes. La notion d'espace public sera ici entendue comme espace d'interactions – dans plusieurs quartiers d'habitation (à Paris, sa proche banlieue et quelques communes rurales), les transports publics et les territoires investis ou non en fonction de l'identité sexuelle – où les normes de genre et de sexualité sont mises à l'épreuve selon les contrastes de temporalité (diurne et nocturne). Ce travail engage une analyse des formes d'appropriation de l'espace public à partir de la question de la visibilité, qui se déploie dans le discours contemporain sur deux axes : la reconnaissance des homosexualités, articulée à la lutte contre les discriminations basées sur l'orientation sexuelle. On interrogera l'impact de la norme hétérosexuelle et de la hiérarchie sociale des sexes sur les conditions de déplacement des lesbiennes dans l'espace public. En effet, les modes d'expression des lesbiennes se sont élaborés contre l'invisibilisation propre au lesbianisme, mais aussi contre les inégalités sociales persistantes modelées par des avantages sociaux favorisant davantage les gays que les lesbiennes. Partant de l'hypothèse que les discriminations fonctionnent d'autant mieux qu'elles ne sont pas perçues comme telles, l'objet de cette intervention vise à identifier les différentes gammes de stratégies possibles de visibilité et d'invisibilité, afin de mettre en évidence les formes de discriminations spécifiques que vivent les lesbiennes.



**“I Could Hardly Wait to Get Back to That Bar” Except “It’s Closed Now”:** Negotiating the Meaning(s) of *the Lesbian Bar* through Physical Realities and Geographical Imaginations of Lesbians and Queer Women in New York City, 1983-2008

Abstract

The study of lgbtq productions of space became a hallmark of research into lgbtq lives in the early 1980s and has continued through the present. The geographical imagination of lesbians’ and queer women’s urban spaces over the last 25 years—in both academic and popular literature—assumes bars and neighborhoods as the nexus of dyke community and identity, alongside the portrayal of more abstract social networks. In case studies of various locales throughout the U.S. and Canada throughout the 20<sup>th</sup> century, lesbians and queer women’s spaces have been foremost associated bars (Chamberland 1992; Faderman 1992; Kennedy and Davis 1994; Wolfe 1997). These spaces were/are idealized as one of the key—if not, *only*—locations where women could socialize privately in a public space. However, by foregrounding the bar in research about lesbian and queer women’s spatialities, the complex geographies of their everyday lives—in bars and elsewhere—has been overshadowed. What is at stake in the trope of lesbian and queer spaces, particularly bars? How do these geographies enable ways to imagine and produce further steps toward justice for lgbtq people?

This absence was attended to by research via within and across generation focus groups with 47 self-identified lesbians and queer women who came out between 1983 and 2008 and spent most of their time since then in New York City, as well as 25 years of New York City-based organization records and publications. The outcome of this work articulates a more complicated production of space by these women in the form of constellations: their geographical imaginations and realities linked by the presence and trajectories of their bodies in space and accumulated within their bodies over time, without the equal abilities of gay men to mark, claim, or memorialize space. In light of these findings, the meanings and roles of bars especially must be reconsidered in these productions of space. Bars, then, are more of an ideal spatiality promising a social, political, economic, and cultural community center than often experienced. As such, a geographical imagination spans the gap of what are the physical realities and imagined landscapes of New York City bars from 1983 to 2008, offering insights to the similar experiences of space and place that tie these women’s identities together. This geographical imagination affords these women the conceptual space to work through and against the oppressions put upon lesbians and queer women, spanning the ideal lesbian bar as community space—if not home—to the more sobering and depressing effects of gentrification, commodification, and the inability to economically afford the support of such spaces that tend to close often. Building from the concept of constellations this paper explores the possibilities for rereading our past and making new futures. I argue that the ways we re-imagine the spaces and types of spaces we connect to our identities as lesbians and queer women is necessary for inventing new strategies for imagining queer life and activism.

The paper is written jointly with Christian Klesse (Manchester Metropolitan University)

**The Politics of Age and Intergenerational Relations in Transnational Lesbian, Gay, Bisexual, Transgender and Queer Activist Networks**

Abstract

This paper is based on an ongoing project on transnational sexual solidarities and networks which is primarily concerned with transnational activism with regard to lesbian, gay, bisexual, transgender and queer politics, in a specific national context i.e. Poland. The paper is primarily concerned with the affective politics of networked solidarities in relation to age. Drawing upon interviews with activists in Poland, Germany, Belgium and the United Kingdom, the paper discusses how understandings of transnational LGBTQ activist networked solidarities can be enriched by consideration of the politics of age, inter-generational relations and the life-course. In turn the paper considers how discussions of age, inter-generational relations and the life-course can be conceptualised in the context of transnational activist networks.

**La politique de l'âge et les relations intergénérationnelles dans les réseaux militants transnationaux lesbiens, gays, bisexuels, transgenres et queer**

Résumé

Cette intervention est basée sur une recherche en cours sur les solidarités sexuelles transnationales et des réseaux qui est principalement concernée par le militantisme transnational appliqué aux lesbiennes, gaies, bisexuelles, transgenres et de la politique queer, dans un contexte national spécifique, celui de la Pologne. Cette intervention porte principalement sur les politiques des affects des réseaux de solidarité en relation avec l'âge. S'appuyant sur des entretiens avec des militants de la Pologne, l'Allemagne, la Belgique et le Royaume-Uni, ce texte examine comment la compréhension des solidarités en réseau des militants LGBTQ transnational peut être enrichie par l'examen de la politique de l'âge, les relations entre les générations et les parcours de vie. Inversement, cette intervention examine la façon dont les discussions de l'âge, les relations entre les générations et les parcours de vie peut être conceptualisé dans le cadre de réseaux militants transnationaux.

## **Sexuality and Global Faith Networks: a social topography**

### Abstract

This paper examines how the global Anglican Communion is responding to homosexuality in contrasting national contexts (UK, USA, South Africa and Uganda) where these issues are subject to significant theological, legal and cultural contestation. In doing so, the paper develops the geographical concept of social topographies to theorise global religious networks by tracing, and analysing, the complex flows of actors and discourses within the Anglican communion that are shaping the debate about homosexuality within these different contexts; and by exploring the transmission of homophobia between them at a moment when issues of religious freedom and sexual equality are coming into conflict. In doing so, the paper contributes to academic and policy debates about managing the tensions between sexual equality and religious freedom.

## **Sexualité et réseaux mondiaux de la foi : une topographie sociale**

### Résumé

Cette intervention analysera la façon dont la Communion anglicane réagit à la question homosexuelle dans des contextes nationaux disparates (Royaume-Uni, Afrique du Sud, Ouganda), là même où cette question est en proie à une importante controverse théologique, juridique et culturelle. Pour ce faire, la présente contribution mobilisera le concept de topographies sociales afin d'appréhender les réseaux religieux globaux. Elle s'efforcera de débusquer et d'éclairer la circulation complexe des acteurs et discours au sein de la Communion anglicane, circulation à partir de laquelle se forge le débat sur l'homosexualité dans ces différents contextes. Elle poursuivra également cet objectif en étudiant la diffusion de l'homophobie entre ces différents acteurs, en particulier lorsque les thèmes de la liberté religieuse et de l'égalité des sexualités entrent en conflit. Dès lors, elle contribuera non seulement au débat académique mais aussi à l'élaboration de politiques publiques relatives à l'appréhension des tensions entre ces deux principes.

## **Tourism & Prostitution in Patpong, Bangkok. The Socio-Spatial Organization of a "Red-Light District"**

### Abstract

The so-called sex tourism is condemned as an immoral form of international tourism, a serious failure of globalization requiring political action against the "sexual exploitation" suffered by millions of women and children. Yet behind the common and seemingly evident understanding of "sexual tourism", few studies have focused on the actual reality of such relations and their spatial organization. By analyzing Patpong, a red-light district in Bangkok dedicated to international prostitution, I aim to present how commercial sex is organized and partially integrated into a form of tourist experience.

The depiction of Patpong will highlight the complexity of exchanges. Actually, this area is not only dedicated to commercial sex but to business. If the famous *a-go-go bars* or *sex shows* are undoubtedly central and highly visible, one may easily find non-sexual activities that partially transform Patpong into a recreational area: bars, shops, restaurants, and even a *Night Bazaar* that takes place every night. As a consequence, relations are much more diverse and complex than usually thought. In fact, the spatial analysis of sex tourism highlights the multiplicity of practices and reminds us that the most visible – and most notorious – forms of prostitution often dismiss the multiple and complex factors that nonetheless contribute to the success of international sex.

## **Tourisme et prostitution à Patpong, Bangkok. Organisation socio-spatiale d'un "quartier rouge"**

### Résumé

Si le tourisme sexuel tend à être universellement condamné comme une forme radicale de violence sexuelle, peu d'études ont donné à voir la matérialité des échanges. Quelques recherches récentes, notamment d'origine anglo-saxonne, développent pourtant une réflexion renouvelée sur la prostitution touristique qui permet de saisir en pratique l'articulation d'une pluralité de rapports de pouvoir (en termes de genre, de classe, de « race », mais aussi de mobilité ou de génération). Et je souhaiterais apporter un éclairage géographique sur ces dynamiques à partir d'une enquête ethnographique conduite entre 2005 et 2007 dans un quartier de prostitution touristique de Bangkok (Patpong).

Il s'agit de montrer comment le tourisme sexuel, loin d'être anémique, est en réalité une activité régulée, organisée et rationalisée. L'analyse spatiale de Patpong révèle les logiques qui traversent le quartier et participent à son inscription parmi les principales attractions touristiques de la capitale thaïlandaise. Les offres sexuelles commerciales sont d'abord stratégiquement mises en scène pour susciter une attraction érotique, sans toutefois dépasser les limites morales et pénales qui contraindraient les établissements à la clandestinité. Elles sont ensuite insérées à une pluralité de loisirs nocturnes (marché, restaurants, etc.) qui euphémisent la dimension sexuelle de l'espace en inscrivant la prostitution parmi la diversité des pratiques récréatives disponibles. Enfin, la distribution spatiale des établissements sexuels correspond à une spécialisation des offres, en termes de sexualités, de pratiques ou de services qui permet une pluralité d'expériences dont la consommation de services sexuels n'est qu'une modalité.

L'analyse géographique d'un « quartier rouge » permet ainsi non seulement de saisir l'organisation concrète des échanges prostitutionnels, mais participe également d'une réflexion sur les conditions qui rendent possible son succès et son maintien, malgré la virulence des campagnes internationales de moralisation du tourisme depuis une quinzaine d'années.

## **Gay Men in Rural Areas and Smaller Cities : Lower Saxony in Northern Germany as an Example**

### Abstract

The following topics shall be dealt with:

- \* The Difficult Process of Coming Out
- \* The Parents' Lack of Acceptance of their Son's Homosexuality
- \* Reactions of Peer Groups
- \* Rural Lifestyles and Lifestyles in Small Cities
- \* Perceived Quality of Life
- \* Germany's Tradition of Polycentrism and The Geographic Proximity of Gay Metropolises such as Hamburg, Berlin, Amsterdam, and Cologne

## **Les gays dans les zones rurales et les petites villes : l'exemple de la Basse-Saxe en Allemagne**

### Résumé

Les thèmes traités dans cette intervention porteront sur :

- \* Le difficile accomplissement du coming out
- \* Le manque d'acceptation des parents à l'égard de l'homosexualité de leurs fils
- \* Les réactions des groupes de pairs
- \* Les modes de vie à la campagne et dans les petites villes
- \* La qualité de vie perçue
- \* La tradition allemande du polycentrisme et la proximité géographique des métropoles homosexuelles comme Hambourg, Berlin, Amsterdam et Cologne.

## **Contemporary figures of homosexuality in movements: a topological approach**

### Abstract

After the demise of homosexual revolutionary movements (FHAR) and the collapse of the idea of revolution in the mid-1970s, new forms of activism emerge. Breaking away from traditional patterns of political activism based on the principle of adhesion, homosexual joined the "Homosexual Liberation Groups" (GLH), founded magazines like *Gai Pied*, *Masques*, *Revue des homosexualités* and *Lesbia*, and implemented a specific political action: gay and lesbian activism, based on the welcoming principle. At the heart of this form of homosexual activism is the question of the "spaces". The establishment in the late 1970s and early 1980s in major French cities, of the so-called "gay association spaces" became the favourite instrument of political institution of the homosexual movement. Drawing the contours of boundaries between territories of homosexuality and territories banning homosexuality this dynamic of political territorialisation will lead to the structuring of the movement in local community networks.

How does the experience of these gay spaces fit into the political history of gay groups? What are implications emerge from this political topology of homosexuality? After exploring the *ground* on which these experiences were carried out historically, from our own archival researches, we will question the epistemological openings allowing the topological approach for political analysis of the contemporary LGBT movements.

## **Figures contemporaines de l'homosexualité en mouvements : une approche topologique**

### Résumé

Après la disparition des mouvements homosexuels révolutionnaires (FHAR) et l'effondrement de l'idée de révolution au milieu des années 1970, on assiste à l'émergence de nouvelles formes de militantisme. Se détachant des cadres traditionnels du militantisme politique, fondé sur le principe d'adhésion, les groupes homosexuels réunis majoritairement en Groupes de Libération Homosexuels (GLH) et autour des revues *Gai Pied*, *Masques*, *Revue des homosexualités* et *Lesbia* mettent en place une action politique spécifique : la militance gaie et lesbienne, fondée sur le principe d'accueil. Au cœur de cette forme de militance homosexuelle se trouve la question du « lieu ». La création, entre la fin des années 1970 et le début des années 1980, dans les principales villes françaises, de ce que l'on appelle alors les « lieux associatifs gais » devient l'instrument privilégié d'institution politique de l'homosexualité en mouvements. Dessinant les contours des frontières entre territoires de l'homosexualité et territoires d'interdiction de l'homosexualité cette dynamique de territorialisation politique aboutira à la structuration du mouvement en réseaux de localité communautaire.

Comment l'expérience de ces lieux associatifs s'inscrit-elle dans l'histoire politique des mouvements homosexuels ? Quelles implications se dégagent de cette topologie politique de l'homosexualité ?

Après avoir exploré le terrain sur lequel ses expériences se sont déroulées historiquement, à partir de nos propres recherches d'archives, il s'agira de réfléchir aux ouvertures épistémologiques que permet cette approche topologique et aux pistes nouvelles qu'elle ouvre pour l'analyse politique des mouvements LGBT actuels.

**World Cities of Sex. Possible theoretical and empirical/methodological directions that sexual geographies might go in**

Abstract

In this paper I reflect on 15 years of research on cities and sexualities by geographers and seek to identify some key theoretical and empirical silences which remain to be addressed. In particular, I seek to extend work on transnational sexualities and the 'global gay' to consider other ways in which cities are shaped by international flows of bodies and desires. I do this by consider the ways in which existing geographical research on world cities, fixated as it is on business and finance, has neglected to consider the ways in which the global economy is driven by sexual commerce and, conversely, how sex infuses business and travel in all number of ways. Mapping an agenda for studying the importance of sex in shaping global networks of all kinds, I nonetheless alight on the global geographies of pornography to offer some provisional thoughts on how cities are taking on new roles as hubs and flows of a sexualised global economy.

Key words: world cities, heterosexualities, global networks, sex tourism, business, porno-economies

**Métropoles du sexe. Directions théoriques et empiriques/méthodologiques possibles pour les géographies sexuelles**

Résumé

Mon intervention retrace les recherches sur villes et sexualités que les géographes ont accomplies pendant quinze ans. Elle s'efforce d'identifier et de questionner leurs principaux silences théoriques et empiriques. Je cherche en particulier à prolonger les réflexions sur les sexualités transnationales et « l'homosexualité globale » afin d'analyser d'autres façons dont les villes sont modelées par la circulation des corps et des désirs. J'opère cette analyse en montrant comment les recherches géographiques existantes sur les grandes villes internationales, centrées sur le business et la finance, négligent les mécanismes par lesquels l'économie mondialisée est mue par le commerce sexuel, et, inversement, comment le sexe imprègne le business et le tourisme à de nombreux égards. En dessinant un programme d'étude du sexe et de son importance dans la formation de toutes sortes de réseaux, je n'en demeure pas moins attentif aux géographies mondiales de la pornographie et m'efforce, dès lors, esquisser une réflexion sur la façon dont les villes se parent de nouveaux rôles comme nœud et flux d'une économie globale sexualisée.